

DIARIO DE

MALLORCA

del sábado 11

de Abril 1812.



S. Leon Papa.

Cuarenta horas en los Capuchinos. Dedicadas á la divina Pastora. Exposicion á las 6 de la mañana. Reserva á las 7 de la tarde.

Observaciones Meteorológicas de ayer. Atec. Ast.

Epochas.	Termómet.	Barómet.	Atmósfera.	Sale el Sol á las 5
7 de la m.	12 g.	28 p.	I.	Sudeste y 33 m. y 42 s.
12 del dia	12 g.	28 p.	I.	Este se pone á las 6
5 de la t.	12 g.	28 p.	I.	Este y 27 m. y 35 s.

CATALUÑA. — Berga 25 de marzo.

Parte dirigido á S. E. la Junta Superior por el Excmo. Señor general en jefe D. Luis Lacy.

Exmo. Sr. — El mariscal de campo baron de Eróles con fecha 12 del actual desde la villa de Arén en Aragón me dice lo que copio. — „El avance de mis tropas á Graus, comenzó á causar zelos al enemigo, y desde luego trató de reunir mas tropas, y arrojarme enteramente del Aragón. El 3 del presente descubrió ya sus ideas presentándose con una lucida division á la vista de dicha villa; y aunque yo tenía desmembradas mis fuerzas con la expedición al Valle de Benasque, confiada al coronel Bacigalupi, le hize frente aquel dia, retirándome entra da ya la noche á mejor posición. Tal es la que pre-

senta la villa de Roda situada en la cumbre de un cerro, que se eleva en medio de dos altas montañas divididas á la izquierda por el río Isabena, y á la derecha por un profundo y escarpado barranco. A las 7 de la mañana del 5 divisé ya la vanguardia de la division enemiga mandada por el general baron Bourke, y compuesta de 30 infantes y 200 caballos. El arribo de la division Sarsfield que suponian muy inmediata, la localidad del terreno para batir completamente al enemigo con la reunion de aquella, y el sostener la columna del coronel Bacigalupi, que quedaba comprometida con mi retirada, eran otras tantas consideraciones, que á pesar de la inferioridad de mis fuerzas, que no llegaban á mil hombres de arma, debian decidirme á hacer el último esfuerzo. Así lo execute preparándome á recibir al enemigo en el recinto del pueblo, no dexando otra esperanza á la tropa que el morir, ó dar lugar al arribo de nuestro refuerzo. Dadas al efecto todas las disposiciones que juzgué oportunas, y distribuidos el batallón de Búsa y caballería para sostener la montaña de la izquierda, y las compañías de cazadores de Ausona para flanquear al enemigo por la de la derecha, principió el enemigo su ataque, que fué recibido al son de la música de leales Manresanos. Ni la valentía y serenidad con que es recibido, ni el estrago que hacen nuestros fuegos en sus columnas, son bastantes para contener su marcha, al punto que todos sus esfuerzos no lo son tampoco para hacer vacilar el ánimo de mis soldados, ni perder un palmo de terreno. Muy en breve las piedras se confunden con las balas, y no parece sino dos enemigos resueltos ambos á morir, ó á vencer. En esta igualdad se mantiene el combate durante muchas horas, siendo remplazadas las columnas destrozadas del enemigo por otras que vienen de refresco, y preparándose de nuevo el ánimo de mis soldados para acabarlas tambien. Jamás en acción alguna he visto igual empeño en una y otra parte, siados los unos

en la superioridad de su número, y los otros en las ventajas de su posición. Esto sucedía en el pueblo mientras que las guerrillas de los flancos cumplían igualmente su deber. La noche nos encontró en este terrible empeño, y con sus tinieblas puso fin al combate, que esperaba el enemigo con ansia para ocultar su fuga. Fortuna fué suya el hallarse mis tropas tan rendidas de la fatiga, como dejá la falta de alimento que no habian percibido dos días había; motivos que me imposibilitaron el perseguirle, y non lo fué menor la detencion del pliego que me enviaba el comandante de la division Sarsfield el coronel D. Gabriel Lesenne, que retardó el movimiento de este refuerzo, á pesar de la eficacia de dicho jefe, y de los esfuerzos de toda su tropa para ser partícipes de la gloria y riesgos de sus compañeros. — La perdida que el enemigo ha sufrido en esta jornada ha sido proporcionada á lo vigoroso de sus ataques. Mas de 200 cadáveres hallados en el campo de batalla, 700 heridos, la perdida de su general, é la del segundo comandante de la division, de su edecán y de cuarenta y tantos oficiales, 16 prisioneros y un oficial con el testimonio del empeño del enemigo, y de nuestra gloriosa defensa. Nosotros hemos tenido entre muertos, heridos, y contusos 107, inclusos 3 oficiales. Los coroneles de Leales Manresanos, y Fernando VII, Fleyres y Villamil, que al frente de sus cuerpos han contribuido (tan directamente) con los demás jefes y oficiales al logro de esta victoria, no han querido recomendar á ninguno de sus individuos, por no hacer agravio á los demás. Yo laúique reconozco á todos dignos del aprecio de la nación, no puedo omitir el mérito sobresaliente del subteniente de Fernando VII Don Joaquín Foquanilla, á quien ofrecí mediar con V. S. para que se sirva hacerlo con S. A. el Consejo de Regencia, á fin de que se le adelante en su carrera, y si conseguia una guerrilla de 100 hombres desalojaba al enemigo de un parapeto, desde donde enfilara nuestra artillería, y lo verificó quedando herido de un muslo. Son

tambien dignos de particular mención por su notable entusiasmo el subteniente de Leales Manresanos Don Jayme Mas, que con 30 hombres salió á desalojar triplicadas fuerzas enemigas, lo que verificó cogiéndoles once fusiles, porción de mochilas y una caja de guerra, distinguiéndose en esta empresa el sargento primero Ramon Salvia y el soldado de la primera del segundo Jayme Vendrell, el granadero de la segunda Pedro Franquet, que después de herido embistió al enemigo á la bayoneta; é hizo volver al combate á otros soldados que habian ido acompañando otros heridos; el soldado del regimiento de Asona José Ros, el cabo de la primera de Fernando VII Santos Cantero, el granadero de la segunda José Ramos, el cabo segundo de la misma Gregorio Labarga, y el cazador de la primera Francisco Cort, á quienes vi acciones de un valor desconocido."

Lo transcribo á V. E. para su debido conocimiento, y que lo anuncie al público por medio de la gazeta del principado. Dios guarde á V. E. muchos años. Cuartel general de Bérga 19 de marzo de 1812. — Excmo. Sr. = Luis Lacy. — A S. E. la Junta Superior de este Principado. (*Gazeta de Cataluña.*)

Noticias del País.

Mañana á las 5 de la tarde saldrá balíja para Alicante con el Falucho el Valeroso y para Cádiz y Villanueva con los patronos José Vich y Mateo Alorda.

Embarcaciones que ayer dieron fondo en este Puerto de Palma.

De Malta en 30 días el Bergantín Inocente, su capitán Lorenzo Puzzo ingles, con 666 salinas de habas y 556 idem de trigo.

De Mahon en 2 días el Bergantín Minerva su capitán John Mau ingles, con cargo de varios géneros; y la Goleta S. Antonio, su capitán Salvador Pujol catalán, en lastres